

Ouverture d'un nouveau concours national de recrutement

Le gouvernement veut employer 3000 enseignants P4

Les français renouvellent leur confiance à Macron



Le président réélu relèvera-t-il le défi des 3^e et 4^e tours? P3

WARAA

Les Vainqueurs

Hebdomadaire Togolais d'Informations et d'Analyses

28 Avril 2022 N° 367 - Prix 250 F CFA

Secteur de la santé

Plus de 91 milliards de francs CFA prévus au titre de l'année 2022 P2

Education pour tous

Le Togo, bon élève grâce aux fortes mesures prises P2

Franchises douanières à l'AIGE



Aucune tarification ni pratique douanière n'a changé P5

62^e anniversaire de l'indépendance du Togo



- **Défilé militaire**
- **Discours à la Nation...**
- **Des mesures fortes pour combattre la vie chère** P6-7-8

Secteur de la santé

Plus de 91 milliards de francs CFA prévus au titre de l'année 2022

Le gouvernement togolais veut consolider le développement socio-économique et renforcer les mécanismes d'inclusion pour le bien-être des populations. Le budget exercice 2022 qui s'établit en recettes et dépenses à 1779,1 milliards de francs CFA a une vocation sociale tout en s'orientant en même temps vers la transformation structurelle de l'économie à travers le financement de différents projets prioritaires contenus dans la feuille de route Togo 2025. Il est en hausse de 4,5%, comparé à celui de l'année précédente car les chantiers de développement social et économique sont immenses et les besoins essentiels des populations sont grands. Pour cette année 2022, le gouvernement togolais prévoit de consacrer plus de 91 milliards de francs CFA au secteur de la santé, soit 10,4% du montant alloué aux ministères. Prioritairement, le pays poursuivra les efforts d'endigement de la pandémie de la covid-19. L'ambition du gouvernement est aussi de consolider davantage le Plan



National de Développement Sanitaire (PNDS). Le développement social résilient et inclusif de notre pays exige entre autres la couverture santé universelle, l'accès facile des citoyens aux structures sanitaires, le renforcement de la gouvernance par l'approche contractuelle, la mise en place d'un plan de réponse face aux urgences sanitaires, l'amélioration de la qualité des soins et services, etc. Ces mécanismes permettront d'offrir aux habitants une protection sociale convenable grâce aux projets de Services de santé essentiels de qualité pour la couverture sanitaire universelle (SSEQUCU), d'assurance maladie offerte par l'Inam, School

Wezou" qui est un programme national d'accompagnement de la femme enceinte et du nouveau-né. Une priorité absolue sera accordée à la riposte anti-épidémies ; la disponibilité des médicaments et des produits sanguins

labiles sécurisés ; la lutte contre les maladies tropicales ; la prise en charge gratuite des femmes enceintes et des nouveau-nés ; la réduction des coûts liés aux soins pour aider les couches vulnérables, le renforcement du dépistage et du traitement des maladies non transmissibles ; le recrutement et la formation du personnel soignant. Toutes ces mesures visent à assurer à la population un meilleur accès aux services de santé. On se souvient encore de la promesse du chef de l'Etat Faure Essozimna GNASSINGBE durant la campagne électorale de

2020 : « La qualité, la proximité et l'accessibilité des services de santé constitueront les objectifs fondamentaux et la ligne directrice des actions qui seront menées ».
Somme toute, le chef de l'Etat ne lésine pas sur les moyens pour garantir la soutenabilité du financement du secteur de la santé, une politique efficace et efficiente qui permettra d'améliorer significativement le bien-être des populations togolaises à travers la qualité, la proximité et l'accessibilité des soins de santé.

La Rédaction

Education pour tous

Le Togo, bon élève grâce aux fortes mesures prises

Le gouvernement togolais a fait du secteur de l'éducation une priorité afin de garantir aux apprenants une formation qualitative, inclusive et garante d'emplois décents. Au cours de ces dernières années, le Togo a enregistré des progrès

considérables en matière de scolarisation en atteignant 94% de taux d'accès à l'école primaire. Le Togo figure parmi les pays les plus scolarisés dans la sous-région. Au nombre des mesures sociales prises, il y a la suppression des

frais de scolarité dans les collèges et lycées d'enseignement public, la gratuité des frais d'inscription aux examens nationaux, l'exemption des frais de scolarité au préscolaire et au primaire, la prise en charge sociale des

Suite à la p 4

Siège : Derrière EPP Kélégougouan
Tél : 90-02-52-45
E-mail : micheltchadja@yahoo.fr
c/s Casier N° 087. 13 BP152
LOME-TOGO

DIRECTEUR DE PUBLICATION

Michel Yao TCHADJA
(alias Ezi Akoma)
Cel : 90-02-52-45 / 22-32-92-57

SECRÉTAIRE DE REDACTION

Pamphile S. NUMENYA

REDACTION

EZI Akoma
Achile
A. Fic
Jack Nukunu

INFOGRAPHISTE

Pamphile S. NUMENYA

IMPRIMERIE

Sans Dieu Rien

Tirage : 3.000 Exemplaires

Récépissé N° 0471/29/05/13/HAAC

N° 367 - Jeudi 28 Avril 2022

Annonces et pubs
appelez le 90-02-52-45

Retrouvez
votre Journal
WARAA
Les Vainqueurs
chaque jendi
dans les kiosques

Numéros Utiles

CHU Tokoin :	22-21-25-01
CHU Campus :	22-25-77-68
	22-25-47-39
	22-25-78-08
Commissariat Central :	22-21-28-71
Sûreté Nationale :	22-22-21-21
Pompiers :	118 ou 22-21-67-06
Gendarmerie (Secours et assistance)	172 ou 22-22-21-39
Police secours	117

Les français renouvellent leur confiance à Macron

Le président réélu relèvera-t-il le défi des 3^e et 4^e tours

Emmanuel Macron sera de nouveau à la tête de l'État français pour les cinq prochaines années. Les Français l'ont désigné comme le nouveau Président de la Ve République, avec 58,54% des suffrages exprimés, selon les chiffres du ministère de l'Intérieur. Il a battu au second tour Marine Le Pen, la candidate du Rassemblement National (RN) qui a obtenu 41,46% des suffrages exprimés, un pourcentage en hausse par rapport à 2017.

Lors de la dernière élection présidentielle (2017), Macron avait remporté 66,10% des suffrages exprimés, alors que la candidate du RN, Marine Le Pen, avait obtenu un score de 33,90%. Une victoire moins éclatante cette fois, qui témoigne d'une adhésion moindre des citoyens Français pour leur Président sortant, dont le mandat a été marqué par plusieurs crises, Gilets Jaunes et Covid-19 en tête. Il a donc célébré sa victoire dans la sobriété avec ses soutiens. « Après cinq années de transformations, d'heures heureuses et difficiles, de crises exceptionnelles, en ce jour du 24 avril 2022, une majorité a fait le choix de me faire confiance pour présider notre République durant les cinq années à venir. », a-t-il laissé entendre. Il a affirmé sa volonté de voir une Europe plus forte, et de « faire de la France, une grande nation écologique ».

Emmanuel Macron a relevé le défi du 2^e tour, mais réussira-t-il à remporter le 3^e tour, c'est-à-dire les élections législatives et le 4^e tour relatif à l'impact de la covid 19 et celui des sanctions



infligées à la Russie dans la crise russo-ukrainienne sur le quotidien des français.

Des élections législatives corsées

Avec beaucoup de difficultés, Emmanuel Macron est venu à bout de Marine Le Pen à l'issue du 2^e tour. Mais, il aura du mal à remporter la majorité parlementaire aux élections législatives qui se déroulent les 12 et 19 juin 2022. En effet, ce n'est pas de la culture des français de donner le pouvoir absolu à une seule formation politique. Comme Macron exerce déjà l'exécutif, le pouvoir législatif ira très probablement à ses concurrents.

D'ores et déjà, Marine Le Pen entend imposer une cohabitation, avec un nombre important de députés RN élus à l'Assemblée Nationale. Pour Jean-Luc Mélenchon, ex-candidat de l'Union Populaire, Macron est le plus mal élu des présidents de la Ve République. Il exhorte alors les Français à ne pas se résigner. « Entrez dans l'action ! La démocratie doit nous donner les moyens de changer de cap. Le troisième tour commence ce soir. », a-t-il martelé. Eric Zemmour, qui avait appelé à voter Marine Le Pen, a appelé à « une coalition des droites et des patriotes » pour les

législatives.

En plus du bloc qui pourrait se former pour faire face à Macron, il faut rappeler que le taux d'abstention était important, soit entre 28,2% et 30,3%. Si ces français décident pour les législatives voter contre lui, il va vraiment faire un mauvais score. Le défi de

ces élections s'annonce donc très corsé pour ce président réélu.

Le quotidien des français, un autre tour à remporter

Sur le plan mondial, les pays subissent les conséquences économiques de la Covid 19 qui se traduisent concrètement par la cherté de la vie. A l'heure où les gouvernants cherchent voies et moyens pour mettre à l'aise leurs populations, une nouvelle crise est venue empirer la situation économique des pays. Il s'agit de la crise russo-ukrainienne. Les pays européens ont pris toute une batterie de sanctions contre la Rus-

sie, une grande puissance. Malheureusement, ces sanctions les pénalisent indirectement.

Les français pourront-ils supporter les deux crises notamment celle liée à la Covid et celle liée à la guerre en Ukraine pendant longtemps ? Si Macron ne se penche pas sur l'amélioration des conditions de vie de ses compatriotes, il verra les gilets jaunes sur sa route. Rappelons que ces gilets jaunes avaient sérieusement menacé son pouvoir en 2018, soit un an seulement après son élection.

WARAA

Adressage de certaines routes de la commune de Golfe 4

Fabre plus pressé que le décret d'application de la loi sur la décentralisation

Le maire de la commune de Golfe 4 avait proposé à sa municipalité, une liste de 13 rues dont il veut modifier les noms. Pour lui, la dénomination de ces artères est vestige de la période du parti unique et qu'à l'heure du multipartisme, il convient de choisir aux routes des noms qui ont un rapport avec le milieu et rappellent des personnalités ayant rendu service à la communauté. « La loi sur la décentralisation, en son article 82, attribue en compétence propre, l'adressage -la dénomination- des voies, places publiques, carrefours et ronds-points à la commune », a-t-il soutenu. Il a dans ce sens publié un mémorandum relatif à la modification des dénominations de certaines artères de la commune du Golfe 4.

Pour le moment, son projet ne va pas aboutir. En



effet, selon le ministre en charge de l'administration territoriale, Payadowa BoukpeSSI, les maires doivent attendre un décret d'application prévu par l'article 385 de la même loi. Il a envoyé une note aux 117 maires du Togo leur notifiant qu'il n'est pas de leur ressort de décider de l'adressage des rues. « Je voudrais vous rappeler, que l'adressage des voies prévu dans la loi relative à la décentralisation et aux libertés locales, ne peut se faire que, conformément au cadre général

pour l'exercice de cette compétence, qui fera l'objet d'un décret d'application comme le stipule l'article 385 de ladite loi », a-t-il indiqué. Pour le ministre d'Etat, toute initiative prise en la matière sans attendre ledit décret est nulle et de nul effet. Jean Pierre Fabre est donc plus pressé que la prise du décret d'application de la loi sur la décentralisation qui lui donne le quitus de rebaptiser les rues de sa commune.

Jack NUKUNU

Ouverture d'un nouveau concours national de recrutement

Le gouvernement veut employer 3000 enseignants

A travers le ministère de la fonction publique, du travail et du dialogue social et le ministère des enseignements primaire, secondaire, technique et de l'artisanat, le gouvernement a ouvert un concours national de recrutement de fonctionnaires enseignants du primaire et du secondaire général. Ce concours ouvert à l'intention des togolais des deux sexes veut recruter 3000 enseignants pour le compte du ministère en charge des ensei-



gnements primaire et secondaire.

Les 3000 enseignants à recruter sont répartis

comme suit : 510 pour le préscolaire ; 1780 pour le primaire ; 361 pour le 1^{er} cycle du secondaire et

349 pour le 2^e cycle du secondaire. Les profils recherchés sont les nouveaux diplômés disposant d'un diplôme professionnel d'enseignement ; les enseignants volontaires et volontaires nationaux disposants également d'un diplôme professionnel. Le dépôt des dossiers de candidature a déjà démarré et se poursuit jusqu'au 03 juin 2022 à 17h. La date des épreuves du concours est fixée au 18 juin

2022.

Rappelons que le gouvernement avait déjà publié la semaine dernière une liste additive de 256 admis au dernier concours de recrutement d'enseignants. Ils sont déjà déployés sur le terrain après avoir suivi une formation d'imprégnation pédagogique au lycée scientifique de Lomé.

WARAA

Grève dans le secteur de l'éducation

Des enseignants définitivement radiés de la fonction publique

Le gouvernement togolais a décidé d'infliger des sanctions plus lourdes aux 150 enseignants reversés dans l'administration publique. Plusieurs d'entre-deux sont radiés de la fonction publique le 25 avril dernier. Ils sont au total 112 enseignants membres du Syndicat des enseignants du Togo (SET) à embrasser une fois encore le chômage après le temps passé au service de l'Etat.

C'est le ministre en charge de la fonction publique, Gilbert Bawara qui a signé les arrêtés de licenciement de ces enseignants. Le 1^{er} arrêté porte licenciement de 26 enseignants stagiaires de la fonction publique. Ils sont licenciés pour « manquements graves aux lois et règlements en vigueur et aux normes d'éthique et de déon-



nologie régissant les fonctionnaires, notamment des actes d'incivisme notoire, d'incitation à la violence, à la désobéissance et à la révolte ainsi que des agissements à eux imputables, ayant entraîné des perturbations et troubles en milieu scolaires et dans certaines localités ». Le 2^e arrêté porte révocation de la fonction publique sans suspension des droits à pension de 86 enseignants titulaires pour les mêmes motifs que les enseignants stagiaires. Il faut noter que 6 en-

seignants dont 5 titulaires et un enseignant stagiaire sont exclus temporairement de leur fonction pour une durée de 3 mois sans traitement pour manquements professionnels. Pendant ce temps, 26 enseignants reversés dans l'administration publique sont simplement rétablis dans leur fonction d'enseignant.

Ces décisions ont été prises à l'issue du conseil de discipline en date du 22 avril 2022. Tout porte à croire que le ministre en charge de la fonction publique et son collègue de l'en-

seignement n'ont pas fini de lancer « leurs missiles ». La preuve, par un arrêté signé le 26 avril 2022, le ministre Bawara a relevé deux enseignants du cadre des fonctionnaires de l'enseignement, pour agissements et comportements répétitifs incompatibles avec les

aptitudes et exigences attachées au métier d'enseignant et mis à la disposition du ministère chargé de la fonction publique. Ce n'est donc pas exclu que ces deux enseignants rejoignent la liste des enseignants radiés.

Jack NUKUNU

Présidentielle en France

Faure Gnassingbé félicite Macron pour sa brillante réélection

Le chef de l'Etat togolais Faure Gnassingbé a félicité ce lundi, Emmanuel Macron pour sa « brillante réélection » à l'issue du second tour de la présidentielle tenue dimanche en France.

« J'adresse, en mon nom ainsi qu'au nom du gouvernement et du peuple togolais, mes chaleureuses félicitations à Emmanuel Macron à la suite de sa brillante réélection à la Présidence de la République Française », écrit Faure Gnassingbé sur son compte Twitter.

« Je formule le vœu que ce mandat soit pour lui, celui de nouvelles réussites et, pour la France, une période de cohésion et de grands progrès », ajouta-t-il.

Emmanuel Macron a été reconduit à l'Elysée lors d'un scrutin historique avec 58,55% des voix, contre 41,45% pour Marine Le Pen. Cette dernière a gagné près de huit points et fait franchir pour la première fois à l'extrême droite la barre de 40% des suffrages

Franchises douanières à l'AIGE

Aucune tarification ni pratique douanière n'a changé

Suite aux rumeurs sur le changement de tarification à l'Aéroport International Gnassingbé Eyadéma (AIGE) qui circulent sur les réseaux sociaux, l'Office Togolais des Recettes (OTR) a pondu un communiqué le 25 avril pour situer l'opinion. « Contrairement aux informations qui circulent sur les réseaux sociaux, aucune tarification ni pratique douanière n'y a changé aussi bien à l'arrivée qu'au départ des passa-



gers. », a rassuré Philippe Kokou TCHODIE, Commissaire Général de l'OTR. L'OTR tient quand même

à préciser que le « Guide douanier du voyageur » dont il est question existait depuis des années et a fait l'objet de

diffusion sur le site internet de l'OTR le 05 août 2019. Aussi, ce guide a pour but d'informer les usagers de l'AIGE, des dispositions légales et réglementaires qui régissent les franchises. L'intérêt pour les usagers est de mieux connaître leurs droits pour une meilleure prévisibilité. Il vise en outre, conformément aux normes internationales, à faciliter les formalités douanières tout en les

rendant plus fluides et transparentes.

« L'Office Togolais des Recettes rassure les usagers de l'AIGE que tout est mis en œuvre pour les accompagner au mieux dans les formalités et invite tout usager qui se sentirait victime d'un quelconque abus, à appeler le numéro vert 8280 de l'OTR. », lit-on dans ce communiqué.

La Rédaction

Education pour tous

Le Togo, bon élève grâce aux fortes mesures prises

Suite de la p 2

apprenants à travers l'assurance maladie School Assur et la poursuite du programme d'alimentation scolaire. Ces mécanismes font augmenter le taux d'élèves inscrits chaque année, améliorent la rétention des élèves dans les écoles et la qualité des services éducatifs dans le pays. En termes de ré-

2021, plus de 131.870 élèves de 475 écoles ont eu accès à des repas de qualité et quantité nutritionnelles. En ce qui concerne l'année scolaire 2021-2022, le programme est étendu à 65 nouvelles écoles afin de couvrir 187 152 élèves, soit 62% des 300 000 élèves bénéficiaires escomptés d'ici 2025. En matière d'infrastructures scolai-

buton de table-bancs dans les établissements publics. Plus de 16 000 table-bancs au total seront distribués. Un accent particulier a été mis sur le renforcement de l'effectif du personnel enseignant. En septembre 2021, 2 400 nouveaux enseignants et conseillers; orientation ont été recrutés pour doter le système éducatif de ressources humaines qualifiées. On note également l'ouverture de deux Instituts de formation en alternance pour le développement (IFAD) à Lomé et à Barkoissi dans l'Oti, dédiés respectivement au bâtiment et à l'élevage. Toutes ces initiatives au profit de l'éducation inclusive au Togo sont fortement appréciées par les populations et les partenaires. Elles ont contribué à l'amélioration sensible du taux de scolarisation et de réussite aux différents examens scolaires.



sultats, depuis 2017, School Assur a pris en charge plus de deux millions d'écoliers. L'extension de l'initiative au préscolaire en 2021 a bénéficié à plus de 500 000 élèves. Pour l'année scolaire 2020-

2021, le pays a entamé une campagne de distri-

En marge de la célébration du 27 avril 2022

Le Chef de l'Etat a décerné la Croix de vaillance à 21 militaires



Les militaires déployés à Sanloaga dans la préfecture de Kpendjal dans le cadre de l'opération Koundjoaré, ont déjoué une attaque terroriste dans la nuit du 9 au 10 novembre 2021, Cet acte de bravoure et le sens élevé de commandement méritent la reconnaissance du peuple togolais. A cette veille du 62^e anniversaire de l'accession du Togo à la souveraineté internationale, le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé a décerné une croix de vaillance à 21 militaires de cette opération pour leur pro-

fessionnalisme et engagement en faveur de la paix et la stabilité au Togo. Sept ont été cités à l'Ordre de Brigade et quatorze à l'Ordre de Régiment.

Les Forces de défense et de sécurité ont exprimé au Président de la République, chef des armées, leurs remerciements et lui ont réitéré leur attachement aux valeurs républicaines.

Cette cérémonie de remise de distinction a connu la présence des plusieurs personnalités administratives, politiques et militaires.

SOIXANTE-DEUXIEME ANNIVERSAIRE DE L'INDEPENDANCE DU TOGO/27 AVRIL 2022

DISCOURS DE SON EXCELLENCE MONSIEUR FAURE ESSOZIMNA GNASSINGBE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE TOGOLAISE

Après le grand défilé militaire et civil qui s'est déroulé dans la matinée du 27 avril 2022, le Chef de l'Etat s'est adressé hier soir à ses compatriotes. Il a passé au peigne fin les sujets d'actualité, notamment, la vie chère, la lutte contre le djihadisme, la jeunesse et la grève des enseignants. Le Chef de l'Etat a réitéré la volonté du gouvernement de faire tout pour qu'aucun togolais ne soit laissé de côté. Lire l'intégralité du discours du Chef de l'Etat.

Togolaises, Togolais, Mes chers compatriotes,

Au moment où nous célébrons le 62ème anniversaire de l'indépendance de notre pays, je voudrais, avec vous, rendre grâce à Dieu pour ses bienfaits tout au long du chemin que nous avons parcouru depuis le 27 avril 1960.

Je rends hommage aux héros de l'indépendance : ces hommes et femmes, célèbres ou moins connus, qui ont chèrement payé le prix de notre liberté. Nous resterons reconnaissants à l'endroit de toutes les figures, courageuses et patriotes, qui se sont battues pour l'avènement d'un Togo libre et indépendant.

Leur sens du sacrifice nourrit notre engagement à poursuivre résolument l'œuvre de construction de la Terre de nos aïeux, à promouvoir son rayonnement et à préserver la cohésion sociale.

Mes chers compatriotes,

Depuis maintenant deux ans, l'irruption de la pandémie de la Covid19 a considérablement perturbé nos vies, les plans sanitaire, économique et social. Je voudrais réitérer mes sincères condoléances aux familles qui ont perdu des parents ou des proches, et souhaiter une prompte guérison à ceux qui malheureusement sont encore malades.

Je voudrais aussi remercier tous nos compatriotes qui se sont fortement mobilisés pendant cette crise pour gérer et contenir la pandémie ; en particulier les personnels de santé sur toute l'étendue du territoire, les membres du comité de riposte, le conseil scientifique, les médias et les acteurs de la société civile.

Je suis convaincu que les nombreuses appréciations positives que nous avons reçues pour la gestion de la pandémie sont aussi dues aux mesures innovantes que nous avons prises, et aux valeurs de concertation, de discipline et de solidarité auxquelles nous sommes toujours attachés.

Les statistiques de contamination qui s'améliorent depuis quelques semaines nous encouragent à maintenir notre constante vigilance, en cohérence avec nos ressources et nos valeurs. Nous devons désormais rester attentifs, et apprendre à vivre avec le virus, en poursuivant la campagne de vaccination et en respectant les mesures barrières.

Mes chers compatriotes,

Le monde traverse une conjoncture



marquée par une superposition de crises d'une ampleur jamais égalée. Cette situation, exacerbée par la guerre en Europe et ses conséquences, se traduit notamment par la dégradation de l'économie mondiale. Elle est particulièrement ressentie sur les prix des produits de première nécessité et des produits pétroliers, et entraîne un risque majeur en matière de sécurité alimentaire.

Aux plans régional et sous-régional, le terrorisme et l'extrémisme violent mettent à rude épreuve la quiétude des populations et la stabilité des États. Une prise de conscience collective, quant aux causes et conséquences de ces fléaux, est nécessaire, pour que nous travaillions, tous ensemble, à la recherche de solutions durables.

Au plan national, l'attaque terroriste de Sanloaga, dans la préfecture de Kpendjal, repoussée par nos forces de défense et de sécurité, a confirmé la nécessité de poursuivre nos efforts pour éradiquer ces menaces.

Je salue donc l'action déterminante de nos armées qui défendent nuit et jour l'intégrité de notre territoire et assurent la sécurité des personnes et des biens.

Je m'incline devant la mémoire de nos braves soldats qui ont perdu la vie dans l'exercice de leur mission, notamment au Mali. Je voudrais redire notre compassion et notre solidarité à leurs familles et à leurs frères d'armes.

Mes chers compatriotes,

Malgré la conjoncture difficile, notre pays affiche un taux de croissance économique de 5,3% pour l'année 2021. Cette performance encourageante confirme que nous devons continuer de nous appuyer sur les forces de notre économie mais aussi sur des mesures sociales innovantes et inclusives.

La transformation structurelle de notre agriculture reste un pilier essentiel de notre politique de développement. Elle sera poursuivie par la création, à la fin de l'année, d'une agence de transformation agricole, et par la restructuration et l'accroissement des capacités d'intervention du mécanisme incitatif de financement agricole (MIFA).

Une attention particulière est accordée à la mécanisation et à l'irriga-

tion, pour augmenter la productivité et les rendements agricoles.

Ainsi, au regard des tensions dans les circuits d'approvisionnement mondial, le gouvernement a d'ores et déjà pris toutes les mesures pour assurer la disponibilité et l'accès des producteurs aux engrais à des prix subventionnés.

Togolaises, Togolais,

Le contexte sanitaire et sécuritaire, qui perdure dans tous les pays du monde, affecte notre pouvoir d'achat et notre bien-être. Nous devons toujours faire appel à nos valeurs de cohésion et de solidarité, pour continuer à préserver les plus vulnérables et ne laisser personne de côté.

Dans cette optique, le gouvernement a pris des mesures qui vous seront annoncées à l'issue de ce discours.

Mes chers compatriotes,

Mon engagement reste ferme pour faire du Togo un pays résilient et poursuivre les progrès que nous avons enregistrés ensemble. Dans cette optique, les différentes initiatives de protection sociale et de modernisation seront amplifiées. Nous continuerons de nous appuyer sur une gouvernance innovante et dynamique, soutenue par les innovations technologiques pour assurer l'inclusion sociale, financière et numérique de tous nos concitoyens.

Le Togo a adopté une stratégie dénommée Stratégie Togo Digital

2025 reposant sur trois axes et visant un transformation digitale pérenne.

Elle permettra notamment de faciliter les interactions de l'administration publique avec les citoyens par la numérisation progressive des procédures et des formalités.

Cette option requiert des investissements importants dans l'amélioration de nos infrastructures numériques et de la connectivité au réseau mondial.

Grâce au dynamisme de notre pays, nous avons récemment accueilli l'atterrissement du câble sous-marin Equiano.

De même, le ciblage des services dédiés aux populations en situation de vulnérabilité sera constamment amélioré, pour faciliter les interventions sociales de l'Etat.

Ainsi, l'identification biométrique de toutes les personnes résidant au Togo permettra de mettre en place un registre social unique.

6

Cette approche innovante qui allie célérité, efficacité et mobilisation des acteurs locaux et nationaux est déjà mise en œuvre dans le plan d'urgence pour les Savanes.

Ce programme novateur, conçu au début de l'année et immédiatement déployé, a déjà permis de renforcer l'accès aux services sociaux de base, notamment l'eau, l'électricité, la santé et l'éducation. Son exécution se poursuit afin de répondre durablement aux préoccupations exprimées par les populations.

L'implantation de nouvelles infrastructures socioéconomiques s'appuiera sur des critères objectifs et transparents qui seront définis sur la base des résultats de la cartographie des infrastructures existantes afin de contribuer à la réduction des disparités régionales.

Togolaises, Togolais, Mes chers compatriotes,

Dans le domaine de la santé, l'assurance maladie universelle et l'accélération de la construction des infrastructures de santé vont consolider les acquis.

L'engagement déjà suscité par le programme Vlézou, pour l'accompagnement de la ferme encointe et du nouveau-né, démontre la pertinence de cette approche sociale.

En matière d'éducation, notre ambition repose sur un socle complet de mesures, qui tient compte des forces et faiblesses de notre système éducatif pour identifier des solutions globales et durables.

Elles permettent de répondre aux besoins prioritaires du secteur en mettant notamment l'accent sur le recrutement des enseignants et leur formation, ainsi que la construction en cours des infrastructures.

J'ai demandé aux ministres concernés de maintenir les discussions avec les partenaires sociaux pour relever les

défis qui subsistent.

C'est le lieu de saluer les accords intervenus récemment, qui s'inscrivent dans la dynamique de concertation que nous encourageons.

Dans cet esprit, les attitudes de défiance à l'autorité, de non-respect des textes et de troubles à l'ordre public sont à proscrire. Le gouvernement y veillera avec fermeté.

J'invite donc tous les acteurs sociaux à utiliser les voies légales, à privilégier le dialogue et à éviter les violences.

Mes chers compatriotes,

Notre démocratie continue de se consolider, nourrie par notre volonté de poursuivre la construction d'un Etat de droit dans lequel chaque institution joue efficacement son rôle, et chaque citoyen saisit pleinement la portée de son engagement au service de la patrie.

La décentralisation, qui est désormais une réalité de notre quotidien sur toute l'étendue du territoire, nous offre l'opportunité de mieux répondre aux attentes des populations. Ce processus sera complété avec l'organisation des élections régionales dès l'année prochaine. L'agence nationale de formation des collectivités territoriales en voie d'opérationnalisation va contribuer à mieux outiller les acteurs locaux pour relever leurs performances dans la gestion des collectivités territoriales.

Togolaises, Togolais

Dans le but d'une meilleure implication du secteur privé dans la réalisation de nos ambitions, le cadre réglementaire de la commande publique a été récemment revu pour assurer la célérité, la transparence et la réduction des coûts, et favoriser l'investissement privé dans les secteurs porteurs de croissance. Par ailleurs, le dynamisme de la jeunesse togolaise doit être encouragé et soutenu afin de lui permettre de prendre toute sa part dans notre marche vers le progrès.

La réserve de 25% des marchés publics aux jeunes et aux femmes participe de cette démarche. Je félicite ici les entrepreneurs qui ont saisi cette opportunité et qui la font vivre au quotidien.

Mes chers compatriotes, Togolaises, Togolais,

En ce sixième-anniversaire de notre accession à l'indépendance, il importe que nous renouvelions notre attachement aux valeurs qui fondent notre vivre-ensemble.

Notre nation reste et restera une et indivisible. Et chacun d'entre nous a l'impérieux devoir d'en préserver l'harmonie.

En faisant preuve de plus de discipline, de respect mutuel, de civisme, de patriotisme et de solidarité, nous y parviendrons.

Notre responsabilité est de faire de notre patrie, une nation unie et forte, telle que les héros de l'indépendance l'ont rêvée, un pays qui comble nos aspirations et nos attentes.

Que Dieu bénisse le Togo.

Bonne fête de l'indépendance à tous,



**Communiqués du gouvernement
relatifs aux mesures visant à
soutenir le pouvoir d'achat
des populations**



Suspension des remboursements de l'avance d'un mois de salaire, accordée au début de l'année aux fonctionnaires des secteurs public et parapublic et aux retraités

Pour lutter contre la vie chère et soutenir le pouvoir d'achat des ménages et conformément au discours de Son Excellence Monsieur le Président de la République,

Le Gouvernement suspend à compter du mois de mai 2022, et ce jusqu'à la fin de l'année, les remboursements de l'avance d'un mois de salaire, accordée au début de l'année aux fonctionnaires des secteurs public et parapublic et aux retraités.

Fait à Lomé, le 27 avril 2022.

Sani Yaya
Le Ministre de l'économie
et des finances

Gilbert Rowara
Ministre de la fonction publique, du Travail
et du Dialogue social



Suspension du paiement des taxes de tickets de marché sur toute l'étendue du territoire national

Afin de soutenir le pouvoir d'achat des populations, le Gouvernement décide de ce qui suit :

Pour compter du 1er mai 2022 et pour une durée de trois (03) mois, le paiement des taxes de tickets de marché est suspendu dans tous les marchés sur toute l'étendue du territoire national.

Cette mesure ne concerne pas les foires de boutiques et de magasins.

Une subvention de l'Etat sera accordée à cet effet aux structures de gestion de marchés (EPAM et Mairies) afin de leur permettre de faire face au manque à gagner.

Le Gouvernement compte sur le sens de responsabilité des acteurs concernés pour l'application stricte de cette mesure.

Fait à Lomé, le 27 avril 2022

Mazamesso ASSIH
Ministre de l'Inclusion Financière et de l'Organisation du Secteur Informel

Plafonnement des prix des produits locaux et importés

Afin de soutenir le pouvoir d'achat des populations, le Gouvernement décide de ce qui suit :

1- Concernant les produits locaux, les prix du maïs, sorgho, haricot, petit mil et riz sont plafonnés conformément aux dispositions du tableau 1 ci-joint.

2- Concernant les produits importés, les prix de l'huile végétale, du lait, de la farine de blé et des concentrés de tomate sont plafonnés dans le tableau 2 ci-joint. Ces produits seront exonérés de la taxe sur la valeur ajoutée (TVA) à l'importation.

Le Gouvernement invite tous les acteurs au respect de ces prix plafonds. Des contrôles stricts seront effectués par des équipes mixtes sur toute l'étendue du territoire pour s'assurer de l'effectivité des présentes mesures.

La population est appelée à dénoncer toute pratique anormale de commerce au numéro vert « 8585 ».

Le Gouvernement compte sur la bonne compréhension de tous les acteurs.

Fait à Lomé, le 27 avril 2022.

Sani Yaya
Le Ministre de l'économie
et des finances

Kodjo ADEDZE
Ministre du Commerce, de l'Industrie
et de la Consommation locale

TABLOU 1 : PRIX DE VENTE PLAFOND AUX CONSOMMATEURS DES PRODUITS LOCAUX (F CFA)

Produit	Maïs (kg)		Sorgho (kg)		Haricot (kg)		Petit mil (kg)		Riz (kg)	
	Zone 1	Zone 2	Zone 1	Zone 2	Zone 1	Zone 2	Zone 1	Zone 2	Zone 1	Zone 2
Maïs (20 kg)	100	120	100	120	100	120	100	120	100	120
Sorgho (20 kg)	100	120	100	120	100	120	100	120	100	120
Haricot (20 kg)	100	120	100	120	100	120	100	120	100	120
Petit mil (20 kg)	100	120	100	120	100	120	100	120	100	120
Riz (20 kg)	100	120	100	120	100	120	100	120	100	120
Coût unitaire (20 kg)	12	14.500	12.000	14.500	12.000	14.500	12.000	14.500	12.000	14.500

TABLOU 2 : PRIX DE VENTE PLAFOND AUX CONSOMMATEURS DES PRODUITS IMPORTES (F CFA)

Produit	Volume unitaire (kg)	Olive		Maïs		Farine		Lait		Sucre	
		Zone 1	Zone 2								
Sub-végétale (Litre)	10	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000
Farine de blé (kg)	100	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000	1.000
Lait (kg)	10	100	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Sucre (kg)	10	100	100	100	100	100	100	100	100	100	100
Taux de TVA (02%)	1000	10.000	-	10.000	-	10.000	-	10.000	-	10.000	-
Coût unitaire (kg)	1000	10.000	-	10.000	-	10.000	-	10.000	-	10.000	-

Baisse des taux d'intérêts pour l'accès aux produits du FNFI dans les zones les plus vulnérables

Dans le but de renforcer la résilience des populations, le Gouvernement décide de la baisse des taux d'intérêts des services du FNFI de deux (02) points sur l'ensemble du territoire national, et en particulier dans les zones les plus vulnérables ainsi que présenté dans le tableau ci-dessous.

Cette baisse est valable pour tous les crédits obtenus depuis le 1er janvier 2022.

MESURES EXCEPTIONNELLES SUR LES CREDITS FNFI : DIMINUTION DU TAUX D'INTERET DE 2 POINTS SUR TOUS LES PRODUITS			
PRODUITS	Taux actuels	Taux exceptionnels Zones vulnérables	Taux exceptionnels Autres Zones
APSEF 1 et 2	5%	3%	3%
APSEF 3 et 4	6%	4%	4%
AGRISEF	6%	4%	4%
AISEF	6%	4%	4%
FAS-APSEF	10%	8%	8%
FAS-AGRISEF	10%	8%	8%
PS	9,33%	7,33%	7,33%
PAF	5%	3%	3%

Fait à Lomé, le 27 avril 2022

Mazamesso ASSIH
Le Ministre Inclusion Financière et de l'Organisation du Secteur Informel